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把树种下去，还要养得活
□崔滨

#不收门票行吗#

@黄伟民8：风和日
丽应该是户外活动的好
时机，可是偌大的“府学
文庙”却不见一位游客，
除了工作人员以外就是
我自己了。“府学文庙”也
算是济南一个值得看的
去处，这么冷清的场面是
否与出售门票有关？景点
是靠人气来支撑的，人多
了才能体现其价值。五元
钱门票虽说价格不算高，
但还是把许多市民挡在
了门外。

#展后一片狼藉#

@文昌独侠：周末两
天，单位附近广场举办
了 一 场 规 模 不 小 的 车
展，今天上班时发现车
都开走了，而车展时占
用的地方，随处可见垃
圾袋、一次性餐盒、广告
宣传单等各种垃圾，被
风一吹，满广场狼藉。希
望市民和商家注意保护
环境，提高个人素质，不
要让初衷很好的活动最
后却因活动现场脏乱差
而遭市民指责。

#小树受不了啊#

@含烟607：经一路
上，一单位搞室外装修，
铁架子直接架在了人行
道的小树上，把手腕般
粗细的小树当做架杆，
且不说安全与否，这对
小树来说绝对是摧残。
在国家大力倡导植树造
林、净化空气、美化环境
之时，只为了自己的一
点便利，糟蹋树木，实在
不应该。

#开业烟雾缭绕#

@爱不释手2002：昨
天中午经过一家店铺，
老远就看到门口烟雾缭
绕，原来是店铺刚开业，
正在放鞭炮以示庆祝。
浓浓的烟雾很呛人，也
污染空气，这些商家应
该很清楚。难道开业就
非得放鞭炮吗？文明经
营、热情服务才是生财
之道。为了我们的家园，
保护环境从自我做起。
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当日益严重的环境问题倒逼我们将更多的目光投入到绿化与环保问题上来时，我们希望今年的植树节，能够变成一个
“种养”结合、内容丰富的环保节日。

【微博短评】

别拿大树当自家的健身器材
□邱蕾

【泉城快评】

待拆门头房不能成了垃圾场
□陶玉山

高架桥边卖甲鱼，该谁来管
□斗笠翁

【泉边说事】

近日，在济南顺河高架桥明湖
北路西匝道口，有一个男子，拄着
一根长木棍，上头拴着一根绳子，
绳子上挂只硕大的甲鱼，足足有三
斤多。这只大甲鱼后腿被绳子牢牢
地拴住，头朝下艰难地活动着前
爪，十分凄凉。那男子站在车水马
龙中，四处踅摸着开过的车辆，企
盼买主的到来。

笔者从旁边路过，目睹了这
一切，对暴晒在阳光下当做商品
的甲鱼，产生了一点怜悯之心。动
物也是人类的好朋友，尽管大多
数经过饲养也可用于观赏和食
用，那也是一种保护和利用的方
式。甲鱼大多数用来食用，买卖和
屠宰过程是迅速的，不会先戏弄
一番再屠宰，那只头朝下悬挂在
半空中的甲鱼，还不如直接被屠

宰来得痛快。
人是讲究尊严的文明群体，任

何社会行为都要有点规矩，买卖有
场所，制售有程序，切不可不顾及
别人的感受，给人们的审美造成损
伤。动物就是当做商品出售也要在
集市贸易场所，也不可在闹市区的
主要干道上。

这件事也折射出一个问题，城
管部门为了城市秩序的优化，经常
驱赶占道经营的小摊点，对独自站
在马路中央招徕买主的流动商贩
咋就不管不问呢。或许是没有看
到，假如没有及时看到，城市管理
的常态化制度化就没有流动检查
这一项吗？检查取缔不雅行为，也
是为了维护美丽泉城的尊严，别让
过往的游人挑出有损城市文明的
刺来。

又逢植树节，当这个鼓励大
家改善环境的传统节日遭遇当下
日益严重的环保问题，如何让种
下去的树更好地发挥作用，成为
我们每个人都应思考的问题。

都说绿化是“三分栽，七分
管”，和简单的栽种相比，管护才
是更高层次的“添绿”。就像本报
11日报道的，在二环东路部分路
段的转弯和陡坡处，道旁绿化带
里约10万棵冬青大片干枯濒死。

而根据园林局人士的说法，
这样的状况已并非首次出现，由
于省城每次下大雪都会喷洒融雪
剂，而融雪剂对植物的损伤极其

严重，这也就是为何在融雪剂最
容易聚集的道路拐弯和坡道处，
冬青的枯死情况最为严重。

大片枯死的冬青让人心疼，由
此更体现出绿化养护的重要性。随
着植树节的来临，从上周末开始，省
城许多热心环保公益的市民自发地
开始了植树种树的活动。比如本报
10日组织的“植补偿林，做低碳人”的
活动，短短一个周末就汇聚了千位
热心市民，种下了6千棵树苗。这些
新添的树苗代表着市民对城市美好
环境的愿望，而如何让种下去的绿
植平安成长，为城市生活净化环境
贡献力量，园林绿化部门和全体市

民都应该继续行动，让美好的愿望
成真。

正如此次道旁冬青的大片枯
死，就应该提醒园林绿化部门，在
引导市民种树绿化之前，应当提
前对种植的区域，以及种植环境
可能遇到的种种问题，采取相应
的预防措施，比如在融雪剂可能
喷洒和聚集的区域，就不要规划
种植或增加防护设施。

另外，在种下绿植之后，后续
的养护和管理要及时跟上，园林
绿化部门除了自身加强养护工作
外，还可以引导鼓励市民对自己
种下的树苗“跟踪关注”，定期浇

水、施肥，让此前的“管种不管活”
逐渐转变成“种一棵活一棵”。.

在植树节到来之际，从本报
报道的省城一面“添绿”、一面“减
绿”情况，提醒我们，植树节不仅
仅是种树这唯一的内容，它的形
式应该是多种多样的，其中对绿
植的维护也是很重要的部分，甚
至可以说，一棵树种下去以后，更
重要的是养护。

当日益严重的环境问题倒逼
我们将更多的目光投入到绿化与
环保问题上来时，我们希望今年
的植树节，能够变成一个“种养”
结合、内容丰富的环保节日。

经四纬十二路西侧有一排待
拆的门头房。这些门头房的门窗
都拆除了，留下了好多大洞，不但
方便了一些不自觉的市民在此处
乱扔垃圾杂物，更成了一些人解
决内急的方便之地。现在，春季到
来，气温升高，途经此处，老远就
会闻到一股股刺鼻难闻的异味。
不仅和周边整洁的环境形成很大
的反差，也显得杂乱无序，有碍观
瞻。

在我们市区，类似的情况并不
少见，甚至有的没有门窗的待拆除
的门头房还在交通比较繁忙的城
市中心地带。这些洞开的待拆迁的
门头房远远望去很扎眼，走到近
处，看到里面乱七八糟，成了藏污
纳垢之地，更会给人留下不好的印
象。今年济南市要举办首届泉水节

和十艺节，这些没有门窗的门头房
的存在，对市容市貌和整体形象会
产生一定的负面影响，甚至会冲淡
削减我们为两节的成功举行而付
出的努力，由此反映出我们城市管
理工作存在着不足和缺陷。建议有
关部门本着全市一盘棋的原则，高
度重视这个现象，引以为戒，亡羊
补牢，对这些门头房加强监督管
理。找到其责任部门，近期没有拆
除计划的，想办法予以遮挡隔离；
有拆除计划的，先利用围挡等将大
洞封闭。

一句话，采取得当合适的举
措，不能让这些没有门窗的门头
房成为垃圾物，更不能为那些不
自觉的随意方便者提供方便，不
能让这些待拆除的门头房影响了
我们城市的文明形象。

我去公园散步，见到不和谐
的一幕，几棵树的树枝上被人挂
上了垃圾袋。当然，这些垃圾袋里
都盛满了垃圾，而那些树枝也都
是整棵树上最细的一批，比人的
小手指还细。我把垃圾袋取下，小
树枝们立即都升高了，像人放下
了沉重的包袱，一下子神清气爽
起来。而除了垃圾袋，我还发现有
几棵树的小枝上有饮料罐插在上
面。

其实，类似这种不珍惜爱
护树木的现象可谓比比皆是，
有的人拿树当了锻炼器械，又
是抓着打秋千又是使劲用身体

去撞击，或是拿树当了晒东西
的工具，在树上安了铁丝绳索
等拉起一根晾衣绳晒衣服、被
子。公园里，树身上的名片不是
粘上去的而是用钉子钉进树身
的。路边商铺前的树，有的会被
人故意用开水、硫酸之类的弄
死，以达到各种匪夷所思的目
的；有的树上被人用刀刻上了
字，字很丑还很大；有的树身上
被敲进了长长的铁钉！春天的
时候，有些树上开的花可以吃，
于是，经常见到有人忘乎所以
地用各种方法获得树上的可食
之物，使劲敲打树枝、摇晃树木

甚至拿锯子锯断树枝，自己带
走大包小包的胜利果实，而树
下却是一片狼藉，树木也因经
历了一场浩劫而变得面目全非
惨不忍睹……

植树当然很重要，但为什
么几十年来我们年年植树，而
环境却似乎变得越来越差？我
觉得这里有一个原因，便是我
们内心还是严重缺乏对树的一
种尊重与爱护的态度。我们中
有不少人支持甚至参与到种树
活动中，更多只是出于种树对
人类有益这种心理。如果心中
缺少对树的生命的尊重与爱惜

的态度，那么，既不容易去热心
种树，也不容易做到关照见到
的每一棵树。

多种树固然很好，但更好的
还是先爱护我们身边的每一棵
树，不去故意伤害它们，不拿它们
当运动器材，不为了获得树上的
美食而不择手段，对树少一些高
高在上的主宰心态而多一分爱与
善……我们的法律，也应该有保
护它们的法则。我觉得如果能做
到这些，多种树才有更大的意义，
效果也会更好，人们才会不只积
极种树，还会自觉维护保养好才
种下的树木。


	C02-PDF 版面

